



『一步一步進もう』

~Let's Move Forward Step by Step~
東京六本木ロータリークラブ会長

TOKYO ROPPONGI ROTARY CLUB

WEEKLY REPORT

東京六本木ロータリークラブ



『ロータリーは分かちあいの心』

～Rotary Shares～
国際ロータリークラブ会長

発行日 2008年6月30日

No. 40

平成20年6月16日

卓話『粋の正体』

伝統歌舞伎懇話会 会長・江戸勘亭流書道 家元

小山 觀翁 様

たまに和服を着ると必ず褒める人がいて粋ですねとおっしゃる。だけどそれはモードの方へ引っ張りすぎて、粋というのはもっと本質的なものじゃないかと思います。

一つの例ですが、若夫婦が婚姻届を出しに役所へいらした。ところが何故か二人の証人のうち一人の判がなかったので、窓口のお役人が受け付けるわけにいきませんと言う。若夫婦が、でも今日は吉日を選んで来たんですから何とかと言っても駄目。通りかかった課長補佐が見て、なるほど、これはちょっとまずいんじゃないでしょうか。で、しばらく考えて、お客様、勧めるわけじゃありませんけど地下の売店へ行ってみませんかと言って行ってしまう。血の巡りのいい夫婦は売店に飛んでいって三文判を捺して、めでたくOKになった。私は、この課長補佐のやったことが粋というものではないかと思うんです。最初、判はありませんから受け取れませんときちんと言いながら、「勧めるわけじゃないけれど下に売店がある」と言う。誠にすれすれの話。こんなものの実印はいらないんだから三文判を捺してお出しなさいと言ってしまえば、踏み外していることになる。このようにすれすれを行くけど本道を踏み外さず鮮やかに目的を遂げるというのが粋。じゃあ窓口の人は野暮か。野暮っていうと悪いことのようだけど、その立場にいる人が手続き不備のまま通してしまえば、本来の仕事を離れてしまうわけですから、野暮が世の中の基本です。判断能力、決定権のある人が初めて行使できる。

もう一つの例。皆様が深夜レストランに行ったら仲睦まじげに食事している男女の社員に遭ったとします。気付かれないように離れたところで食事して帰る方法もございますけど、人の上に立つ身としてあまり適当ではない。それで二人のところへ行って、やあとか何とか挨拶したあと、なる

べく離れたところに座つてあげるぐらいはしなきやなりません。さて食事が終わって皆様方どうなさるか。一つは、じゃ失敬と挨拶して帰るとき、レジで、あそこの分もねって言ってすっと帰っちゃう。もう一つ。「じゃお先へ失敬。あのね、君たちの分も払っておいたから」と言う。二人のムードはめちゃくちゃになります。何も言わずに勘定を払ってくれた上司に、部下は尊敬もするし感謝もする。これも粋ですね。もう少し踏み込んでレジの人が、先ほどの方のお申し付けでお部屋を用意してございます…。これは粋（行き）過ぎ。

粋という美学が始まったのは徳川八代將軍吉宗の頃。吉宗は、町民にも武士の儒学のような教育のテキストが必要だと考えておりました。清の道徳教本に六諭行義大意（りくゆえんぎたいい）というのがあり、これを手に入れた吉宗公は、そのうち日本の国民性にあった部分を室鳩巣に編集させ、寺子屋で教えることになりました。この六諭行義大意、結構には違いないけれど、まともに遵守すると肩が凝ってしまう。で町人たちは何とかこれをうまくすり抜けるよう工夫するようになりました。粋というのはすれすれのところを行きながら本道を踏み外さない、非常に巧妙な生き様だと思います。

粋は、誰もが簡単にできるものではありません。しくじるとただの粋がりになってしまいます。ですから人の上にお立ちになる方はよく考えて、お部屋まで用意するんじゃなくて、ちょっとしたところで心遣いをする。そういうものだとお考えあそばしては如何かと思うわけでございます。





■ニコニコBOX情報

芹澤 ゆうさん

久しぶりに出席できました。本日森社長、叙勲おめでとうございます。

安間 百合子さん

川淵キャプテン、本日の卓話、楽しみにしております。昨日はおめでとうございました。

河野 拓さん

脇若さんハッピーバースディ、そしてハッピー30回目のアニバーサリー。

脇若 英治さん

きょうは渡辺知行さんのファイブフォーワンの第二弾。大橋さんの肝入りで開かれます。

宇佐見 千嘉さん

雨にぬれた紫陽花のうつくしい頃となりました。もう年度末ですね！よろしくおねがい申し上げます。

森 佳子さん

川淵様本日の卓話を楽しみしております。

岡田 達雄さん

今週末はダブルハンドレースに参加してきます。

マークエスティル・スキャルシャフィキさん

アフリカへ二週間、行ってまいります。

立石 有樹子さん

川淵キャプテン、昨日のバーレーンとの試合は、おめでとうございます。いい試合でしたね。

門田 真乍子さん

6月21日「輝く女性の建築色彩フォーラム」、立見ができるほど盛会裡に終ることができました。皆様のお声を後ろから感じがんばることができました。

小嶋 禮子さん

あじさいの花が美しく咲いていますが、梅雨空が気になります。皆様お元気ですか？

山口 富久さん

ジリジリする展開でしたが、勝って今日を迎えるよかったです。

安井 悅子さん

LAで開催された、国際ロータリ一年次大会に参加してまいりました。

■ 本日のプログラム

平成 20 年 6 月 30 日

『年度末夜間例会』

■ 次回のプログラム

平成 20 年 7 月 7 日

『新年度会長・副会長挨拶』

クラブからのお知らせ

6月23日例会より

●幹事

- 地区インターンシップ協力賞の賞状が届きましたので事務局に保管します。
- ミャンマー災害、四川地震への義援金の募集を締め切り、坂本ガバナーと地区幹事代表の方々で其々の団体事務所にお届けすることになりました。
- 岩手・宮城内陸地震に対する義援金として、地区積立金より200万円を第2720地区（岩手・宮城）に送ることになりました。

●新世代委員会

- 第28回インタークト年次大会が8月3日(日)に開催されます。多数の会員の登録をお願いします。

●ワイン同好会

- 7月8日(火)に、小笠原伯爵邸にて開催します。

●国際ロータリ一年次大会参加報告（安井会員）

- 各国より22,000余名、日本からはおおよそ1,500名の参加でした。
- 来年はイギリスのバーミンガムで、第100回国際大会が開催されます。

渡邊 滋さん

雨も少々あきてきました。

「涼しさの 処を得たる 小窓かな」

瀬川露城

6月23日 合計 121,000円

累計 3,829,500円

今回のニコニコBOXに、卓話者の川淵三郎様より謝礼金をご寄付いただきました。

東京六本木ロータリークラブ

会長 荏田 吉夫 幹事 岡田 達雄

会報・広報
委員長

安井 悅子

会報・広報
副委員長

片岡 雅敦

事務局》〒106-0032 東京都港区六本木6-10-3 グランドハイアット東京内 TEL:03-4333-8773 URL:<http://www.tokyoroppongi-rc.jp/>